

Factores socio-personales de las personas sin hogar en la gran área metropolitana de San José, Costa Rica, 2018

Socio-Personal Factors of the Homeless persons in the greater metropolitan area of San José, Costa Rica, 2018

Karina Phillips¹, Roger Bonilla²

RESUMEN

Este estudio describe los factores sociales y personales de las personas sin hogar en la gran Área Metropolitana (GAM) de la ciudad de San José, Costa Rica. El estudio describe los factores socio-personales, familiares, de amistad e institucionales de las personas sin hogar. El análisis fue realizado utilizando las respuestas de 100 entrevistados en condición de indigencia. El estudio utiliza un enfoque cuantitativo y utiliza técnicas de estadística descriptiva. La mayor parte de los entrevistados son varones (88%) y se encuentran en edad productiva (74%). La mitad de los entrevistados se consideran a sí mismos amables, humildes y agradecidos. El 64% fueron criados por sus padres biológicos, sin embargo, el 37% tiene mala relación con ellos, el 25% refiere consumir drogas a causa de la mala relación familiar, y casi la mitad no se sienten importantes en su familia. La mitad de las personas ha perdido amigos alguna vez por el consumo de psicoactivos y casi todos han sufrido afectación en las relaciones interpersonales a causa de las drogas. Más de la mitad de los entrevistados se mantienen de trabajos informales y no reciben ayuda por parte de familiares ni por parte del gobierno. Este estudio describe algunas características de esa población para el futuro abordaje de la problemática.

Palabras clave: personas sin hogar, problemas sociales, factores socioeconómicos, Costa Rica (Fuente: DECS-BIREME)

ABSTRACT

This study describes the social and personal factors of the homeless in the Greater Metropolitan Area (GAM) of the city of San José, Costa Rica. The study describes the socio-personal, family, friendship and institutional factors of the homeless. The analysis was performed using the responses of 100 respondents in a state of destitution. The study uses a quantitative approach and uses descriptive statistics techniques. Most of the interviewees are male (88%) and are of productive age (74%). Half of the interviewees consider themselves kind, humble and grateful. 64% were raised by their biological parents, however, 37% have a bad relationship with them, 25% report using drugs because of a bad family relationship, and almost half do not feel important in their family. Half of the people have lost friends at some time due to the use of psychoactive drugs and almost all of them have been affected in interpersonal relationships because of drugs. More than half of the interviewees remain in informal jobs and do not receive help from family members or from the government. This study describes some characteristics of this population for the future approach to the problem.

Keywords: homeless persons, social problems, socioeconomic factors, Costa Rica (Source: NLM-MeSH)

1. Escuela de Enfermería, Universidad Hispanoamericana San José, Costa Rica
2. Unidad de Investigación e Innovación en Salud, Universidad Hispanoamericana San José, Costa Rica

Citar como:

Phillips K, Bonilla R. actores socio-personales de las personas sin hogar en la gran área metropolitana de San José, Costa Rica, 2018. Rev Hisp Cienc Salud. 2019; 5(3): 103-111

INTRODUCCIÓN

La situación de calle representa una realidad que enfrentan muchas personas diariamente en Costa Rica, esta condición se caracteriza por presentar pobreza extrema y exclusión social, esto según datos de la Política Nacional de Atención Integral para Personas en Situación de Abandono y Calle, para el año 2016 ⁽¹⁾. Este estudio aporta una perspectiva de conciencia en la población sobre la indigencia y provee información acerca del tema de drogadicción en el habitante de la calle, la cual es escasa. El objetivo de la investigación es conocer la población para el futuro abordaje de la problemática.

El estudio permite identificar los aspectos sociales y personales que influyen en el consumo de psicoactivos en las personas mayores de edad que viven en condiciones de indigencia, ubicadas en el Gran Área Metropolitana en el año 2018. Acosta et al ⁽²⁾ realizaron un estudio en el año 2008, con jóvenes argentinos de 16 a 24 años, el propósito es analizar factores sociales de riesgo y de protección para el consumo excesivo de alcohol a partir de los datos de la Encuesta Nacional sobre Prevalencias de Consumo de Sustancias Psicoactivas en Adolescentes de Argentina. La investigación dictamina que uno de los factores socio-personales con gran relevancia es la edad. Navarro et al ⁽³⁾ estudian a 148 pacientes atendidos por problemas psicopatológicos en la Unidad de Salud Mental de Infancia y Adolescencia en el Área 14 de la Conselleria de Sanitat, España; señalan que en la familia es donde se desarrolla el auto concepto, el contacto físico, la formación de relaciones afectivas; dictamina que el entorno familiar es un factor personal determinante. La identidad, autoestima, vínculos afectivos entre otros constituyen factores personales importantes en la vida de las personas.

El Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia para el año 2017 ⁽⁴⁾, hace referencia que el sexo y el género son factores socio personales que influyen en el comportamiento de los individuos. Murillo et al. ⁽⁵⁾, llevan a cabo una investigación en 50 jóvenes ubicados en dos

instituciones no gubernamentales (ONG) de Costa Rica en el 2011, que albergan adolescentes para la rehabilitación de la drogadicción, concluye que existe una relación entre sentimientos en ambos sexos de minusvalía, de baja autoestima, problemas familiares, soledad y desesperanza con el consumo de psicoactivos.

METODOLOGÍA

La investigación se clasifica dentro de un enfoque cuantitativo y describe los factores socio-personales presentes en personas mayores de edad que viven en situación de calle, en el Gran Área Metropolitana de Costa Rica en el año 2018 ⁽⁶⁾. El trabajo permite describir la influencia de estos en el consumo de psicoactivos, así como también las percepciones y experiencias de vida apegadas a su realidad. La unidad geográfica es el Gran Área Metropolitana, cuenta con una extensión territorial de 196 700 Ha., esto equivale al 3.83% de territorio nacional ⁽⁷⁾.

La investigación tiene como población objetivo a las personas que se encuentran en situación de calle. Esa población se caracteriza por ser excluida socialmente, carente de medios para satisfacer necesidades básicas y de un lugar de residencia propia. La muestra fue de 100 personas en condición de indigencia, mayores de edad, en la Gran Área Metropolitana de San José. El instrumento para la recolección de información de esta investigación es un cuestionario que se aplicó en varias zonas del Gran Área Metropolitana, específicamente en la llamada “Zona Roja” (Calle 12), cercanías del Parque Central, Parque de la Merced, San Sebastián, Purral, participaron personas en estado de indigencia, mayores de edad. La consistencia interna del cuestionario fue satisfactoria (Alfa de Crombach = 0.73) para un núcleo de preguntas binarias. La mayoría de las entrevistas se realizaron en total privacidad con los habitantes de calle.

RESULTADOS

Conforme a las características de la muestra (Cuadro 1), se obtiene que un 88% de la población estudiada corresponden a hombres y el 12% corresponde a mujeres. El 74% de la población en situación de calle encuestada se encuentran entre 18 a 47 años de edad, dato que evidencia que los entrevistados se encuentran en edad productiva. Además, la mayoría afirma ser costarricense y la mayor parte de los entrevistados nacieron en la provincia de San José (65%).

Cuadro 1. Características de la muestra. Habitante de la calle en el Gran Área Metropolitana de San José, Costa Rica, 2018.

Variables	No.	%
Sexo		
Masculino	88	88
Femenino	12	12
Edad		
18 a 27	14	14
28 a 37	30	30
38 a 47	30	30
48 a 57	19	19
58 a 67	6	6
68 y más	1	1
Nacionalidad		
Costarricenses	83	83
Extranjeros ¹	17	17
Provincia de nacimiento		
San José	54	54
Otras provincias	29	29
Extranjeros	17	17
Estado civil		
Soltero	69	69
Casado	11	11
Unión libre	8	8
Divorciado	8	8
Viudo	4	4
Escolaridad		
Ninguno	4	4
Primaria	41	41
Secundaria	35	35
Universitaria	19	19
Desconocido	1	1

¹ Nicaragua, Colombia y Honduras.

El estudio muestra que los entrevistados son solteros, el 26% afirma tener secundaria incompleta y el 25% afirma no haber concluido hasta sexto grado. El 8% de los entrevistados posee estudios universitarios completos.

Según los factores socio-personales analizados (Cuadro 2a), la mitad de la población estudiada se consideran a sí mismos amables, humildes y agradecidos, estos resultados muestran un panorama diferente de los habitantes de calle y más de la mitad de la población participante refiere sentirse realizado, querido y feliz consigo mismo. Para efectos de estos resultados sólo se toma en cuenta de manera general la autoestima emocional (*auto-concepto*).

Cuadro 2 (a). Factores socio-personales, ¿Cómo se describe usted como persona? Habitante de la calle en el Gran Área Metropolitana de San José, Costa Rica, 2018.

Variables	No.	%
Amoroso (a)		
Si	36	36
No	63	63
Desconocido	1	1
Amable		
Si	53	53
No	46	46
Desconocido	1	1
Agradecido (a)		
Si	50	50
No	49	49
Desconocido	1	1
Agresivo (a)		
Si	11	11
No	88	88
Desconocido	1	1
Egoísta		
Si	3	3
No	96	96
Desconocido	1	1
Tímido (a)		
Si	13	13
No	86	86
Desconocido	1	1
Humilde		
Si	50	50
No	49	49
Desconocido	1	1
Simpático (a)		
Si	30	30
No	69	69
Desconocido	1	1
Honrado (a)		
Si	33	33
No	66	66
Desconocido	1	1

Cuadro 2 (b). Factores socio-personales. Habitante de la calle en el Gran Área Metropolitana de San José, Costa Rica, 2018.

Variables	No.	%
<i>¿Se aprecia a usted mismo?</i>		
Si	71	71
No	12	12
A veces	16	16
Desconocido	1	1
<i>¿Es feliz consigo mismo?</i>		
Si	52	52
No	25	25
A veces	23	23
<i>¿Se siente realizado como persona?</i>		
Si	54	54
No	31	31
A veces	14	14
Desconocido	1	1

Con respecto a los factores sociofamiliares (Cuadro 3), los resultados muestran la relación de autoconcepto, autoestima y resiliencia son aspectos con mayor influencia en el consumo de psicoactivos. De la misma forma, un 68% de las personas en situación de indigencia se desarrolla en lugares de fácil acceso a drogas y criminalidad, durante la infancia y adolescencia, en donde están las etapas más vulnerables del ser humano. Más de la mitad de los entrevistados afirma sentirse realizado, querido y feliz consigo mismo. La gran mayoría presenta afectación en las relaciones familiares por la ingesta de drogas, casi la mitad del grupo refiere no tener a nadie para enfrentar los problemas, no cuenta con el apoyo de la familia, resultados que se relacionan estrechamente con el autoestima social y resiliencia. Menos de la mitad de las personas en situación de calle no se sienten importantes en su familia.

Cuadro 3 (a). Factores sociofamiliares. Habitante de la calle en el Gran Área Metropolitana de San José, Costa Rica, 2018.

Variables	No.	%
<i>¿Conoce a su padre biológico?</i>		
Si	77	77
No	22	22
Desconocido	1	1
<i>¿Conoce a su madre biológica?</i>		
Si	94	94
No	3	3
Desconocido	3	3
<i>¿Buena relación con padres biológicos?</i>		
Si	58	58
No	38	38
Desconocido	4	4
<i>¿La mala relación es por las drogas?</i>		
Si	26	26
No	11	11
Desconocido	5	5
No aplica	58	58
<i>¿Tiene usted hermanos (as)?</i>		
Si	93	93
No	5	5
Desconocido	2	2
<i>¿Quién se encargó de su crianza?</i>		
Padres biológicos	66	66
Padres adoptivos	4	4
Otros miembros	15	15
Tutor	4	4
Nadie	8	8
Desconocido	3	3

Cuadro 3 (b). Factores sociofamiliares. Habitante de la calle en el Gran Área Metropolitana de San José, Costa Rica, 2018.

Variables	No.	%
¿Considera que su infancia fue?		
Alegre	46	46
Dolorosa	32	32
Solitaria	15	15
Otra	3	3
Desconocido	4	4
Frecuencia de infancia dolorosa		
Siempre	14	14
Frecuentemente	10	10
Ocasionalmente	7	7
Desconocido	6	6
No aplica	63	63
¿En el lugar de su infancia tenía fácil acceso a drogas?		
Si	67	67
No	27	27
Desconoce	6	6
¿Se considera un miembro importante en su familia?		
Si	54	54
No	34	34
A veces	10	10
Desconocido	2	2
¿Su familia le apoya cuando usted lo necesita?		
Si	42	42
No	35	35
A veces	19	19
Desconocido	4	4
¿Las drogas han causado problemas con su familia?		
Si	74	74
No	20	20
Desconocido	6	6

Con respecto a los factores de amistad (Cuadro 4), más de la mitad de las personas en situación de calle consideran tener amigos, pero sólo una minoría no cuenta con apoyo

de amigos ante las necesidades. Un dato relevante es que la mitad de las personas participantes ha perdido amigos alguna vez por el consumo de psicoactivos y casi todos han sufrido afectación en las relaciones interpersonales a causa de las drogas. Solamente una tercera parte de las personas encuestadas refieren no enfrentar los problemas de la forma en la que consideran correcta.

Cuadro 4. Factores de Amistad. Habitante de la calle en el Gran Área Metropolitana de San José, Costa Rica, 2018.

Variables	No.	%
¿Considera que tiene amigos?		
Si	55	55
No	43	43
Desconocido	2	2
¿Los amigos lo apoyan cuando lo necesita?		
Si	34	34
No	41	41
A veces	14	14
Desconocido	11	11
¿Ha perdido amigos debido a su consumo de drogas?		
Si	73	73
No	22	22
Desconoce	5	5
¿Con quién cuenta para resolver sus problemas?		
Familia	25	25
Nadie	41	41
Amigos	8	8
Otros	24	24
Desconocido	2	2
¿Considera que enfrenta sus problemas de manera correcta?		
Si	35	35
En ocasiones	29	29
No	28	28
Nunca	4	4
Desconocido	4	4

Sobre los factores institucionales (Cuadro 5), se evidencia que más de la mitad de los sujetos entrevistados se mantienen de trabajos informales (prostitución, robo, venta de psicoactivos, ayudas sociales, etc.), no reciben ayuda por parte de familiares ni por parte del gobierno.

Cuadro 5. Factores institucionales. Habitante de la calle en el Gran Área Metropolitana de San José, Costa Rica, 2018.

Variables	No.	%
¿De quién recibe ayuda económica?		
Gobierno	5	5
De personas individuales	14	14
Trabajos informales	16	16
Otros	58	58
Desconocido	7	7
¿Se mantiene con trabajos ocasionales informales?		
Si	62	62
No	35	35
Desconocido	3	3
¿Se mantiene con ayudas sociales?		
Si	10	10
No	87	87
Desconocido	3	3
¿Se mantiene con apoyo económico familiar?		
Si	5	5
No	92	92
Desconocido	3	3
¿Se mantiene sin apoyo de alguien?		
Si	23	23
No	74	74
Desconocido	3	3

DISCUSIÓN

Los estudios sobre los habitantes de la calle se tornan complicados ya que no existe mucha información sobre

este fenómeno. Es un campo poco explorado y a esto se le suma el alto grado de complejidad que implica poder cuantificar la población que habita en las calles, ya que son personas nómadas, en su mayoría no habitan el mismo lugar por periodos largos y es un fenómeno que va en aumento. La población en situación de calle que sobresale en esta investigación es en su mayoría del sexo masculino, datos coincidentes con los suministrados por el Instituto Mixto de Ayuda Social (IMAS), donde registran a setiembre del 2015 que la mayor cantidad de personas registradas es de 1589 hombres que representan el 87% de la población y 236 mujeres que significa 13% restante de la totalidad. La Política Nacional de Atención Integral a las personas en situación de calle (1), menciona con relación a este dato, que puede relacionarse con la presión social y a la falta de ayuda gubernamental hacia los hombres. ¿Existe relación entre la falta de ayuda gubernamental y el alto índice de población masculina que habita en indigencia? Es una interrogante a la que este estudio no puede comprobar directamente, pero según los datos sociales deja en evidencia la clara diferencia entre las cifras de hombres y de las mujeres que viven en situación de indigencia.

Las edades predominantes de las personas en estado de indigencia que participan son de 18 a 47 años con el 60%. En el país no existe información fundamentada ni actualizada sobre la situación real de las personas adultas y adultos mayores en situación de indigencia a diferencia de otros países ⁽⁹⁾, esto dificulta el entendimiento pleno de la magnitud del problema y las necesidades de estas poblaciones. Sin embargo, como se observa se encuentran en edades altamente productivas, así que se podría relacionar con el aumento del desempleo a nivel nacional (10.3% en el primer trimestre del 2018).

Otro hallazgo importante es que la mayor parte de personas en estado de indigencia son costarricenses, lo cual descarta que el fenómeno en su totalidad se manifieste por motivos migratorios, para efectos de esta investigación.

Esto destruye el mito del problema de extranjeros en estado de indigencia. El 71% de las personas en situación de calle encuestadas refieren ser solteros, esto demuestra que puede relacionarse como un factor riesgo hacia la situación de calle y consumo de drogas, ya que cuentan con un escaso o ineficiente acceso a redes de apoyo afectivas para satisfacer sus necesidades integrales. En relación con el grado de escolaridad el 25% del total de los entrevistados no concluyeron la primaria y un 24% tampoco completó la secundaria y el 4% es analfabeta, esto disminuye aún más el acceso a empleos u oficios formales que les permitan obtener ingresos económicos óptimos. ¿Existe relación entre el grado de escolaridad y la indigencia? ¿Es posible que la escolaridad se convierta también en un factor de vulnerabilidad? Asociado a la condición de calle y entorno social, a menor grado de escolaridad, mayor la probabilidad de que incida el estado de indigencia. Sin embargo, cabe destacar que el 17% posee estudios universitarios, aunado a la falta de empleo, adicción a sustancias psicoactivas y otras causas. El entorno social influye aún más que la escolaridad ^(8,11).

Más de la mitad de la población participante refiere sentirse realizado, querido y feliz consigo mismo, sin embargo, la baja autoestima encabeza las causas que intervienen en el consumo de drogas, también se consideran a sí mismos amables, humildes y agradecidos, estos resultados muestran un panorama diferente de los habitantes de calle, que permite amortiguar el impacto del estigma social que existe en la actualidad hacia ellos. Esto, a su vez demuestra que el autoconcepto y autoestima es uno de los factores de mayor influencia en el consumo de psicoactivos ^(8,10-14). También los resultados resaltan que el 94% conoce a su madre biológica y el 76% conoce a su padre biológico. El 18% afirma haber sido criado por otros miembros de la familia y un 64% corresponde a personas que fueron criados por sus padres biológicos, sin embargo, el 37% tiene mala relación con ellos. ¿Influye el entorno familiar en el consumo de drogas? El entorno familiar explica mucho

sobre esta problemática. De ese porcentaje el 65% percibe que esto influye en su deseo por consumir drogas, por tanto, se establece que la relación familiar interviene como un factor predisponente en el consumo de drogas y la situación de calle.

Los resultados de este estudio sustentan que el desarrollo dentro del núcleo familiar y promover pautas de crianza son aspectos que disminuye, sin embargo, no elimina por completo la probabilidad de que los hijos desarrollen problemas de conducta, como se ha mencionado a lo largo del estudio el entorno y los lazos familiares sanos se asocian con la seguridad, esto evita buscar aceptación y protección en grupos alternativos o a través de conductas inadecuadas y riesgosas. El estudio comprueba que no es suficiente crecer y desarrollarse en un hogar con padres biológicos, si no se tienen relaciones familiares sanas. El 28% de la población refiere tener de 4 a 6 hermanos, y un 26% posee entre uno y tres hermanos, esto demuestra que no necesariamente el ser hijo único y crecer en una familia disfuncional aumenta la probabilidad de adoptar conductas problemáticas, entre ellas ingerir drogas o presentar situación de calle.

El entorno familiar es el encargado de la construcción del autoconcepto y autoestima, ya que ayuda a formar la identidad de los niños. Es importante mencionar, que casi la mitad de la población percibe haber tenido una infancia alegre, y más del 70% una infancia siempre o frecuentemente dolorosa.

El 68% de las personas en situación de indigencia se desarrolla en lugares de fácil acceso a drogas y criminalidad, durante la infancia y adolescencia (etapas más vulnerables del ser humano), lo anterior relaciona el núcleo familiar y entorno físico con la vulnerabilidad para consumir sustancias psicoactivas. ¿El consumo de psicoactivos afecta las relaciones interpersonales? La gran mayoría presenta afectación en las relaciones familiares por la ingesta de drogas, casi la mitad del grupo refiere no

tener a nadie para enfrentar los problemas, no cuenta con el apoyo de la familia. Menos de la mitad de las personas en situación de calle no se sienten importantes en su familia. Más de la mitad de las personas en situación de calle consideran tener amigos, pero sólo una minoría no cuenta con apoyo de amigos ante las necesidades. Un dato relevante es que la mitad de las personas participantes ha perdido amigos alguna vez por el consumo de psicoactivos y casi todos han sufrido afectación en las relaciones interpersonales a causa de las drogas. Como se puede observar, las redes de apoyo familiar o interpersonal ante los problemas en esta población son deficientes, este constituye un factor de riesgo importante a consumir psicoactivos y vulnerabilidad a la situación de calle ^(8,15-16).

En cuanto a la resiliencia, una tercera parte de las personas encuestadas refieren no enfrentar los problemas de la forma en la que consideran correcta, factor personal que también influye en el consumo de psicoactivos. Sobre los factores institucionales, si se habita en las calles y no se tiene un trabajo estable, ¿cuáles medios económicos utilizan los habitantes de calle para la compra de psicoactivos? El estudio refleja que solo un 5% de la población participante reciben ayuda económica gubernamental, más de la mitad de las personas habitantes de calle se mantienen de trabajos ocasionales informales, de los cuales mencionan ventas ambulantes, trabajos de construcción, trabajos ilícitos, prostitución, sólo el 10% refiere recibir apoyo por donaciones sociales y solamente un 23% prefiere mantenerse sin ayuda de nadie.

Finalmente, en el estudio identificamos como factores socio-personales que intervienen en el consumo de psicoactivos en población indigente mayor de edad, en el Gran Área Metropolitana: el sexo, estado civil, escolaridad. Así como también el entorno familiar (relaciones parentales, afectividad, autoconcepto, autoestima), entorno social (lugar de nacimiento y de crianza, relaciones interpersonales, rol social, reyes de apoyo), etapas de desarrollo del ser

humano (niñez y adolescencia) y resiliencia (experiencias vividas, mecanismos de afrontamiento). Siendo estos últimos los de mayor asociación con la ingesta de drogas, según la literatura científica.

Agradecimientos

A María Cecilia Astúa Vega, por su profesionalismo y pronta resolución de dudas, por sus recomendaciones, su dedicación y apoyo. A Ramón Arroyo Castro, director del Centro Dormitorio de la Municipalidad de San José y a todos los trabajadores que allí laboran, por su apoyo y anuencia para poder aplicar el instrumento de investigación. A Fernando Muñoz Mora y Juan Paniagua por la colaboración y el permiso para aplicar el instrumento de investigación.

A Sael Pasos Castro, por su aporte y la resolución de dudas. A la Unidad de Investigación de la Universidad Hispanoamericana por la logística y la tecnología suministradas. A Ronald Evans por sus acertados consejos al inicio de este estudio.

Conflictos de interés

Los autores niegan tener conflictos de interés

Financiamiento

Autofinanciado

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Instituto sobre Alcoholismo y Farmacodependencia (IAFA). 2016. Política Nacional de Atención Integral para Personas en Situación de Abandono y Calle. Costa Rica
2. Acosta L. y Fernández R. 2011. Factores sociales para el uso de alcohol en adolescentes y jóvenes. Red de Revistas Científicas de América Latina, España y Portugal.
3. Navarro E, Tomás JM, Oliver A. Factores personales, familiares y académicos en niños y adolescentes con baja autoestima. Boletín de psicología. 2006;88(1):7-25.
4. Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF). 2007. Comunicación, infancia y adolescencia: Guías para periodistas. Argentina

5. Murillo-Castro L, Miasso AI. Visión de jóvenes Costarricenses, de zonas rurales, en un programa de rehabilitación, sobre el consumo de drogas. *Revista Latino-Americana de Enfermagem*. 2011;19:796–803.
6. Hernández, R. *Metodología de la investigación*. McGraw-Hill Interamericana (6a. ed.). 2016.
7. Instituto Nacional de Vivienda y Urbanismo (INVU). 2011-2030. Plan de Ordenamiento de La Gran Área Metropolitana. Costa Rica
8. Arellano A. y Herrera E. Factores demográficos, sociales y familiares relacionados con el consumo de sustancias psicoactivas en Instituciones Oficiales del Municipio de Puerto Asís – Putumayo. Colombia: Universidad Mariana 2014.
9. Camejo, S. y Monetti S. Situación de calle y ley de faltas. Uruguay: Universidad de la República. 2014.
10. Hurtado DSM, Nascimento LC. Autoeficacia y actitud hacia el consumo de drogas en la infancia: explorando los conceptos. *Revista Latino-Americana de Enfermagem*. 2010;18:655–662.
11. Núñez W, Alejandra M. Personas en situación de calle: Reconocimiento e identidad en contexto de exclusión social. 2006;
12. Moreno N, Palomar J. Factores familiares y psicosociales asociados al consumo de drogas en adolescentes. *Revista Interamericana de Psicología*. Colombia: Sociedad Interamericana de Psicología. 2017
13. Orte C, Ballester L, Amer J, Vives M. Género y cambio de actitudes ante el consumo de drogas. Los efectos del Programa de Competencia Familiar con adolescentes (12-14 años). *Universitas Psychologica*. 2017;16(4):234–245.
14. Ramírez N. Factores sociodemográficos y familiares relacionados con el uso de sustancias psicoactivas en adolescentes. Costa Rica: Revista Binasss. 2014.
15. Rodríguez MC. Factores personales y familiares asociados a los problemas de comportamiento en niños. *Estudios de Psicología*. 2010;27(4):437–447.
16. Sánchez-Hoíl A, Andueza-Pech MG, Santana-Carvajal AM, Hoíl-Santos JJ, CuFarfán-López J. Características sociodemográficas y perfil de consumo de tabaco y drogas en estudiantes de dos universidades de México. *Revista biomédica*. 2017;28(1):11–27.

Correspondencia:

Karina Phillips

Email: kari9576@hotmail.com

